

# 草の根から 世界は変わる

岸本 聰子 ②



私が住むベルギーでは、新型コロナワクチンの接種がとにかく進み始めた。7月11日までに18歳以上の全人口に少なくとも1回の接種がいきわたると大臣は発表した。早速50代のパートナーに「招待メール」が届いた。1回目接種が6月1日、2回目が29日。40代の私はその1週間後だ。丘ひは27カ国共でワクチン交渉をしているので交渉力は比較的強い。

しかし、どんなに平等が進行していない。ものすごい数の人の命とすべての国の社会経済に関わる新型コロナワクチンで、お金や権力にものをいわせる国家だけが優先されるのって。世界的なワクチン不足の中で、人口の2倍のワクチンを確保した国もあるという。人口2億人ほどのフロリダ州で接種した人数は、12億人のアフリカ大陸全体で接種した人数よりも多い。「モラル崩壊寸前」と米国在住の同僚は嘆く。

どうしてそうなっているかといえば、片手で数えられるだけの大手製薬会社が、新

型コロナワクチンの生産と販売を独占的に支配しているからだ。知的財産権という国際的なルールが特許を保護し、世界各地でワクチンを生産することを許さない。各国が公的資金を大量につぎ込んで開発したワクチンにもかかわらず、特許は製薬会社にあらため、また公金をつぎこんで企業からワクチンを購入するという「あべこべ」がまかり通っている。そしてほとんどの国が「あべこべ競争」にさえも参加させてもらえない。

世界的な公衆衛生の危機下で、新型コロナワクチン、治療薬、検査法など医療ツールにおいては、コロナ危機が終わるまで一時に特許を放棄することを求める世界

## ワクチンを巡る不平等

的世論が、この半年でどんどん大きくなってしまった。このことについて話し合った世界貿易機関(WTO)では、インドや南アフリカのリーダーシップで61カ国が共同提案し、現在100カ国以上に支持されている。

クチンにもかかわらず、特許は製薬会社に医療従事者の労働組合、有識者などが粘り強く各國政府に要求し、賛成運動した。「みんなが安全でなければ、誰も安全はない」というスローガンでグローバルにならなかった。

そして「歴史を変える変化」が起きた。多々の国際機関、市民組織、医師、介護。

私が知る過去25年間で、米国については、米国が先の交渉で特許の一時的停止を実現したというのだ。このニュースは世界中を驚かせた。私も驚愕し、狂喜した一人だ。バイデン政権に変わらなければありえなかつた。

米国が、先の交渉で特許の一時的停止によっていった。このことについて話し合った世界

英國、ノルウェー、スイス、日本、オーストラリアといった、握りの先進国とブラジルだが、製薬会社の既得権益の中枢である

こと

トヨタとい

トヨタとい</p